

EDITORIAL

En esta primera entrega del año 2018 *Ciencia y Sociedad* se concentra en el abordaje de aspectos teóricos que, directa o indirectamente, constituyen factores claves en el desarrollo de cualquier sociedad. En su sección inicial, *Cruzando Fronteras*, la relación entre propiedad intelectual, innovación, y desarrollo, es abordada como una oportunidad básica para superar los desafíos que en materia de crecimiento tienen los países de renta media. Enfocado especialmente en el caso de República Dominicana, utilizando un panel de datos construido a partir de la revisión minuciosa de distintas fuentes, y el manejo de una metodología novedosa, esta sección muestra la trascendencia de factores como el capital humano y los sistemas de propiedad intelectual en el desarrollo institucional de la producción de conocimientos y la innovación. Desde un enfoque relacional, la sección también nos conduce a valorar la imprescindible conexión entre fortalecimiento institucional y sistemas de innovación, como una estrategia viable de crecimiento económico.

Otros dos trabajos de esta entrega también están alineados, aunque a otra escala y desde otras perspectivas, con el tema del desarrollo. A través de las secciones *Perspectivas* y *Entre Líneas* el número se enfoca en un análisis de la eficiencia administrativa y sus repercusiones en la vida de las instituciones. En la primera de esas secciones, a partir de los resultados de una investigación de naturaleza teórico-descriptiva, se analizan los sesgos cognitivos bajo la perspectiva de la toma de decisiones gerenciales. El estudio se fundamenta en una revisión bibliográfica profunda de los principales postulados de la psicología cognitiva, que incluye desde sus fundadores hasta autores que la han aplicado en situaciones y contextos específicos. Un elemento que trasciende de los análisis revelados a través de la sección: es la relación entre sesgos cognitivos y el proceso de percepción gerencial. A partir de esta, se destaca el gran potencial que tienen los estudios sobre el tema para entender y explicar el comportamiento gerencial en los líderes de una organización.



Por su parte, la sección *Entre Líneas* resalta la aplicación de la Teoría de Dependencia de Recursos (TDR) en el estudio de las organizaciones. En su desarrollo se estructura en tres momentos que transitan desde la revisión teórica hasta la evaluación de formas de implementación de esa teoría, para culminar con una propuesta que permite sopesar la influencia de ciertas facetas en la supervivencia de las redes inter-organizacionales. En general, a través de la sección se reafirma la importancia de este enfoque en el estudio de organizaciones de diversa naturaleza, sobre todo cuando se trata de explicar el desarrollo o proliferación de redes de organizaciones, alianzas estratégicas, acuerdos de cooperación, franquicias, asociaciones y consorcios.

La *Mirada desde lo Particular* en este número aborda un factor no menos importante en el desarrollo de cualquier sociedad: la equidad de género. El artículo que se presenta en esta sección tiene como propósito esencial desentrañar la relación existente entre la asertividad y la ideología de género en mujeres víctimas de abuso psicológico. Resultado de una investigación con enfoque mixto y diseño explicativo secuencial, el artículo expone los resultados de una intervención clínica y psico-educativa que ofreció recursos y herramientas para impulsar cambios conductuales y protección ante el abuso psicológico presente en la violencia de género. El texto propone, de igual modo, medios para aumentar la respuesta asertiva y transformar ideas tradicionales de género.

No menos importantes dentro de esta entrega de *Ciencia y Sociedad* son las secciones *Diálogos* e *Incitaciones*. La sección *Diálogos* en esta ocasión ofrece una pincelada fresca y costumbrista de una de las comunidades con una historia y cultura peculiar en la República Dominicana, la comunidad de Sánchez. Los relatos que componen la sección constituyen el preámbulo de una compilación mayor, a través de la cual su autor nos muestra cómo las historias de vida y las anécdotas vinculadas a los personajes populares llenan un espacio importante en el imaginario y la cultura dominicana. Un espacio que no solo es campo fértil para el literato, el escritor, el antropólogo o el lingüista, sino también donde radica la memoria de “quienes somos” como pueblo y como nación.

Finalmente, la sección *Incitaciones* constituye una exhaustiva reseña a la obra antológica titulada *César Nicolás Penson y su Pasión por las Letras*. A través de ella se nos conmina a la lectura de una de las mejores compilaciones sobre este importante autor de las letras dominicanas, además de recoger información relevante de las diferentes facetas de su vida y su obra. La sección nos introduce en el César Nicolás Penson periodista, ensayista, cuentista, poeta, escritor costumbrista, precursor de estudios literarios y filológicos; el crítico literario; biógrafo y traductor de versos y prosas. En esencia, nos presenta esta obra como una de las mejores opciones para los buenos lectores.

Dr. Jorge Ulloa Hung

Profesor Investigador del
Instituto Tecnológico de Santo Domingo
Director de *Ciencia y Sociedad*
Correo-e: jorge.ulloa@intec.edu.do
Página web: <https://www.intec.edu.do/>